



Les Amis de l'Orgue de Montréal

Montréal, le 30 août 2005

Aux membres de la Commission de la culture

Les Amis de l'orgue, par cette brève intervention tiennent à dire à cette commission à quel point elle est préoccupée par la place qu'on fera, au cours des prochaines décennies, au « parc organistique » du Québec, si je puis m'exprimer ainsi. La plupart des édifices religieux, toutes confessions confondues, recèlent parfois des instruments de très grande valeur. L'état actuel de ces instruments est, dans certains cas exceptionnel mais dans d'autres malheureusement, pathétique. Ce qui explique la bonne fortune de certains explique souvent l'infortune des autres. La préoccupation de préservation réelle de certaines fabriques contraste douloureusement avec le manque réel de moyens financiers ou l'attitude parfois capitularde d'autres milieux.

La Fondation du Patrimoine religieux du Québec a jusqu'à maintenant rendu de fiers services aux paroisses et à l'univers de l'orgue par son implication généreuse dans la restauration d'instruments. Je ne citerai pour exemple que les orgues des paroisses Notre-Dame de Lévis, Saint-Jean-Baptiste et Très-Saint-Nom-de-Jésus à Montréal, qui furent de grands succès, sans parler d'instruments moins spectaculaires peut-être mais non moins significatifs, disséminés ici et là dans la province. Tel des phénix, des instruments remarquables renaquirent de leurs cendres en quelque sorte et profitent actuellement d'un second souffle. Ce qui eut été impensable sans une telle participation et collaboration. Mais combien de trésors couvent encore sous la poussière de l'indifférence ou du dénuement et qui n'attendent que d'être re-dynamisés?

Tous ces instruments, modernes et plus anciens, ont besoin d'un lieu pour s'épanouir et s'exprimer. Ces lieux de cultes eux-mêmes ne sont pas à l'abri de la détérioration et nécessitent une attention et une sollicitude de la part de nos gouvernants. L'orgue n'est-il pas dans la plupart des cas l'élément le plus imposant du mobilier de tels endroits? Et sous un aspect basement mercantile et calculateur, en a-t-on évalué la valeur monétaire?

... et pourtant, il arrive parfois que se produise un petit miracle : une paroisse patrimoniale choisit de faire une acquisition durable comme à St-Félix de Cap-Rouge, par exemple. Nous ne pouvons que souhaiter avec la plus grande ardeur qu'une réflexion des plus circonstanciées vous guidera dans vos démarches ultérieures en ce qui concerne un patrimoine exceptionnel par sa diversité : celui des orgues du Québec.

  
Yves-G. Préfontaine, président  
Les Amis de l'Orgue de Montréal